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ATA DA 96ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO 1 

CONSELHO ESTADUAL DE MEIO 2 

AMBIENTE - CEMAAM, realizada no dia 3 

21 de julho de 2023. 4 

 5 

Aos VINTE E UM dias do mês de julho de dois mil e vinte e três, foi realizada a 6 

Nonagésima Sexta Reunião Ordinária do Conselho Estadual de Meio Ambiente - 7 

CEMAAM, de forma híbrida, no auditório da Secretaria de Estado de meio Ambiente – 8 

SEMA e sala virtual na plataforma TEAMS, com início ás 9h10min, onde foi discutida a 9 

seguinte pauta: 1 – Abertura da reunião pelo Presidente do CEMAAM; 2 – Leitura e 10 

aprovação da ATA da 95ª Reunião Ordinária, ocorrida em 16 de junho de 2023; 3 – 11 

Deliberação sobre o projeto de Lei que “DISPÕE sobre a política de gestão e as 12 

atividades de manejo e uso sustentável das espécies passeriformes da fauna nativa de 13 

origem silvestre desenvolvidas por criadores amadoristas e criadores comerciais no 14 

âmbito do Estado”, analisado pelas Câmaras Técnicas de Florestas e de Assuntos 15 

Jurídicos, respectivamente; 4- Distribuição do processo Nº 01.01.030201.000853/2022-16 

12, interessado VORTEX AMAZON IND. E COM. DE MADEIRAS (Processo sem 17 

reincidência, conforme oficio Nº 1652/2023-GABINETE/IPAAM), encaminhado ao 18 

CEMAAM para análise dos conselheiros; 5 -  Apresentação do Instituto de Proteção 19 

Ambiental do Amazonas – IPAAM, sobre os procedimentos administrativos 20 

processuais, critérios para aplicação de multa ambiental e dosimetria; 6 – Apresentação 21 

da Secretaria Executiva do CEMAAM sobre o saldo financeiro atual do Fundo Estadual 22 

do Meio Ambiente – FEMA; 7 - Informes da Secretaria Executiva do CEMAAM; 8 - O 23 

que houver. Estiveram presentes os seguintes Conselheiros: Luzia Raquel Queiroz 24 

R. Said (SEMA), Israel Wilter Dourado Cabral (CRBio-06), Lindiane Oliveira de Oliveira 25 

(CREA), Pedro Câmara Junior (FACEA), Carlos Roberto Bueno (F A S), Renée 26 

Fagundes Veiga (FIEAM), Adenilde Pinto de Almeida e José Eduvicio Caldera (GTA), 27 

Evandro Batista (IAAN), Eleonizia Barreto da Silva (ICMbio), Fernanda de Almeida 28 

Meirelles (IDESAM), Gil Vieira (INPA), André Luís Chuvas Negreiros e Emanuelle de 29 

Souza e Silva (IPAAM), Edmar Lopes Magalhães (SEDECTI) e Francimar de Araújo 30 
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Mamed (UFAM). Participaram virtualmente, os seguintes conselheiros: Cicero 31 

Irisvam Furtado De Souza (IBAMA), Delna Maria Correa Macedo Brasil (AENAMBAM), 32 

Rosa Maria Nascimento dos Santos (UEA), Rubens Bentes da Silva (CREA), Tayna 33 

Caroline M. Ramos da Silva (SEMMAS), André de Oliveira Moraes (FVA), Andreia 34 

Bastos da Silva (ALEAM/COMAPA), Luiz Antônio de Araújo Cruz (EMBRAPA), Jane 35 

Freitas de Góes Crespo (FOPES), Ricardo Tavares de Albuquerque (SECT), Ronaldo 36 

Pereira Santos (INCRA), Henrique  Gealt (ALEAM/CPAMA), Márcio Lima de Abreu 37 

(SEPROR) e Juan Mario Guzman Daza (FAEA). Assessoria: Glauce Ma. Tavares 38 

Monteiro (ASSCOL/SEMA). Equipe de apoio: Juliane Gama de Souza 39 

(ASSCOL/SEMA); Cauã Botelho Beleza (ASSCOL/SEMA) e Nayana Rodriguês 40 

(ASSCOL/SEMA). Instituições ausentes: CNS, COIAB, CPRM, FETAGRI-AM, FMF, 41 

MNCR, OAB/AM.  Ausências justificadas: Não houve. A Secretária Executiva do 42 

CEMAAM, Luzia Raquel Said, nesta sessão como presidente, deu início a sessão 43 

do dia, saudando todos os presentes, apresentou a pauta do dia. Na sequência 44 

informou que o IPAAM solicitou a retirada do item 5 de pauta, e passou a palavra ao 45 

representante do IPAAM, para justificar o pedido. O Conselheiro representante do 46 

IPAAM, André Luís Chuvas, informou que tanto o IPAAM como IBAMA utilizam o 47 

mesmo decreto federal para aplicar a dosimetria nas autuações, que é o decreto 6514, 48 

e que a partir de janeiro de 2023, o mesmo passou por uma alteração. E que o IPAAM, 49 

estava esperando uma instrução normativa do IPAAM, pois essa IN trará todos os 50 

parâmetros que eles já fazem. E toda regulamentação dos valores para cada auto de 51 

infração. Falou ainda que, o IPAAM está elaborando sua IN com os parâmetros para o 52 

Estado, e esse foi o motivo do pedido. A presidente da sessão, Luzia Raquel Said, 53 

colocou para votação o pedido do IPAAM, sendo aprovado por unanimidade pelos 54 

conselheiros. Sendo assim, passou para o passo seguinte, leitura e aprovação da ata. 55 

Na ocasião, colocou para aprovação a ata da 95ª Reunião Ordinária do CEMAAM, que 56 

ao final foi APROVADA por unanimidade, com correções. Passo seguinte, Deliberação 57 

sobre o projeto de Lei que “DISPÕE sobre a política de gestão e as atividades de 58 

manejo e uso sustentável das espécies passeriformes da fauna nativa de origem 59 
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silvestre desenvolvidas por criadores amadoristas e criadores comerciais no âmbito do 60 

Estado”, analisado pelas Câmaras Técnicas de Florestas e de Assuntos Jurídicos, 61 

respectivamente. A Presidente da sessão, Luzia Raquel Said, na ocasião passou a 62 

palavra ao conselheiro representante da F A S, Carlos Bueno, para realizar a leitura do 63 

parecer da Câmara Técnica de Florestas do CEMAAM, e ao término proferiu a decisão 64 

da CTFLOR, sendo, pelo VETO TOTAL, da proposta de anteprojeto de Lei, uma vez 65 

que necessita de muitas adequações que confrontam com a legislação vigente. Na 66 

sequência, passou a palavra a conselheira representante da FIEAM, Renée Veiga, para 67 

fazer a leitura do parecer da Câmara Técnica de assuntos jurídicos do CEMAAM. A 68 

relatora deu início a leitura do relatório, e ao término da leitura, proferiu a decisão da 69 

CTASSJUR, sendo, a recomendação do não seguimento do texto apresentado, 70 

sopesando-se o parecer da área técnica do IPAAM, bem como o da Câmara Técnica 71 

de Florestas deste CEMAAM. Como não houve aprovação do texto entre as duas 72 

Câmaras Técnicas, colocou-se para aprovação os relatórios das duas câmaras 73 

técnicas, sendo APROVADOS, por 25 votos a favor, sem votos contrários e 1 74 

abstenção. O Conselheiro representante da FAS, Carlos Bueno, sugeriu que fosse 75 

criado um grupo de trabalho, para discutir melhor essas questões. A Presidente da 76 

sessão, Luzia Raquel Said, falou que esse assunto pode ser tratado no âmbito da 77 

própria Câmara técnica de florestas e, se alguma outra instituição do CEMAAM, que 78 

hoje não faz parte da Câmara técnica, tem interesse em participar das agendas, não há 79 

problemas. Lembrou ainda, que se criar uma Câmara técnica temporária, terá que 80 

publicar uma resolução, e isso leva um certo tempo, por exemplo, teremos que minutar 81 

e trazer para análise e deliberação do conselho. Porém, acredita que esse assunto 82 

possa ser tratado no âmbito da CTFLOR e quando for se reunir para tratar do assunto, 83 

enviamos as outras instituições do CEMAAM, que tenham interesse no assunto, para 84 

participarem da reunião. A representante da SEPROR, Conselheira Fernanda 85 

Meirelles, perguntou se dentro da Câmara Técnica poderia chamar pessoas com 86 

experiência da temática, além do CEMAAM.  A Presidente da sessão, Luzia Raquel 87 

Said, informou que pode sim, inclusive convidar a própria PGE e o Ministério Público.  88 
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Superado o item 3 pauta, passou-se para o item 4, Distribuição do processo Nº 89 

01.01.030201.000853/2022-12, interessado VORTEX AMAZON IND. E COM. DE 90 

MADEIRAS (Processo sem reincidência, conforme oficio Nº 1652/2023-91 

GABINETE/IPAAM), encaminhado ao CEMAAM para análise dos conselheiros. A 92 

Presidente da sessão, Luzia Raquel Said, informou que no processo a ser sorteado, 93 

já consta o relatório de reincidência. Na sequência, foi realizado o sorteio para escolha 94 

do conselheiro que irá analisar e relatar o referido processo. Feito isto, a Ordem dos 95 

Advogados do Brasil – OAB, foi a sorteada para relatoria. Passo seguinte, Apresentação 96 

da Secretaria Executiva do CEMAAM sobre o saldo financeiro atual do Fundo Estadual 97 

do Meio Ambiente – FEMA. A Presidente da sessão, Luzia Raquel Said, informou 98 

que recentemente foi realizada uma reunião com o comitê gestor do FEMA, e falou 99 

ainda que o comitê gestor do FEMA hoje assina a prestação de contas que é enviada 100 

ao Tribunal de Contas do Estado – TCE, juntamente com o Secretário Eduardo e a 101 

secretária executiva [ela], e começou a apresentação sobre o FEMA (anexo), na 102 

ocasião pediu que eu Glauce Tavares, assessora projetasse a planilha dos projetos 103 

aprovados, falou ainda, que os dois primeiros projetos que estão em vermelho são 104 

valores que não sairão mais da conta do FEMA. O primeiro projeto, ele diz respeito à 105 

contratação de serviços de pessoa jurídica para elaboração do plano da bacia 106 

hidrográfica do Rio Tarumã-açu, completou dizendo que os conselheiros devem se 107 

recordar dessa demanda. Pois, inclusive, foi criada uma Câmara técnica temporária 108 

para elaboração deste edital de chamamento, avaliação das propostas submetidas. 109 

Disse que, na semana passada esteve em uma reunião na SEFAZ e saiu lá com êxito, 110 

e conseguiu com que houvesse o repasse de recurso ao Fundo Estadual de Recursos 111 

Hídricos – FERH, para execução desse projeto. Dessa forma, esse recurso não vai mais 112 

precisar sair do Fundo Estadual de Meio Ambiente – FEMA, e que agora a Câmara 113 

Técnica será desfeita e que irá analisar o edital e as propostas é FERH. O segundo 114 

projeto, esse projeto ele vai ter que sair daqui porque o proponente, quando submeteu 115 

o projeto, indicou que aportaria, uma contrapartida financeira, porém, na ocasião da 116 

firmatura do termo de fomento, alegaram que não possuíam esse recurso, e que a 117 
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intensão era apontar essa contrapartida econômica e não financeira, e foi informado a 118 

diferença entre contrapartida financeira e contrapartida econômica, foi quando os 119 

representantes da associação nos informaram que não possuem esse recurso, foi 120 

emitido um oficio explicando que como eles não possuem o aporte da contrapartida, 121 

terão que submeter um novo projeto, elaborando um novo plano de trabalho, para 122 

submeter novamente a Câmara Técnica de Análise de Projetos, depois a plenária e por 123 

fim caso seja aprovado, seguirá o rito administrativo. Dando continuidade, à 124 

apresentação, informou que os projetos de Tabatinga estavam programados para firmar 125 

convenio agora no mês de julho, porém a Prefeitura está com problemas na certidão 126 

negativa, e que todos os projetos são cadastrados no Sistema de convenio do governo 127 

do estado – SISCOV, e dentro do sistema é informado o início do projeto, e em 128 

decorrência dessa pendencia, os projetos de tabatinga terão que ser retirados do 129 

sistema, e aguardar que a pendencia seja sanada. Informou que os convênios com o 130 

município de Parintins, está programado para o mês de agosto. Deu um destaque 131 

especial para o projeto aprovado recentemente, cujo proponente é a UEA, intitulado 132 

Vegetação ripária da bacia hidrográfica do tarumã-açu (Manaus-am): fenologia, 133 

fragmentação e recursos hídricos e os demais projetos. A Presidente da sessão, Luzia 134 

Raquel Said, informou ainda o saldo do FEMA até o dia 18/07/23, sendo R$ 135 

3.230.128,90 referente ao recolhimento de multas e R$ 14.522.094,51 referente a 136 

reposição florestal, totalizando R$ 17.752.223,41, sendo R$ 4.856.995,76 137 

comprometidos com os projetos que serão pagos com recursos da conta de 138 

recolhimento de multa. Reforçou que os conselheiros devem se recordar que o projeto 139 

da UEA, foi trazido a plenária a possibilidade de financiamento desse projeto com 140 

recursos da conta de reposição Florestal. E o que ocorre? Que não foi aprovado o 141 

financiamento pela conta de reposição florestal, e no mesmo dia da votação recebeu 142 

uma ligação da professora Glória que foi até aqui membro do conselho, e todos 143 

conhecem, e é uma das coordenadoras desse projeto, e ela explicou por telefone, a 144 

relação desse projeto com a área de fenologia, e relação da fenologia com a reposição 145 

Florestal. E que sugeriu que fosse feito um ajuste no projeto, para que fique claro para 146 
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a plenária, pois no dia que foi analisado, na votação é que o projeto ele não trazia essa 147 

explicação, não trazia essas informações da relação da fenologia com reposição 148 

Florestal. O Representante do INPA, Conselheiro Gil Vieira, falou na ocasião que o 149 

projeto tem relação com a reposição florestal sim, porém, faltava explicar mais dentro 150 

do projeto. Faltou essa fundamentação, mas se você analisar faz parte sim da reposição 151 

Florestal, esse tipo de trabalho que estuda. A Presidente da sessão, Luzia Raquel 152 

Said, falou que com base nessa informação sugeria, que a proponente, que fizesse 153 

esse ajuste no texto e resolver esse impasse, porque caso o conselho não aprove que 154 

esse projeto seja financiado com recursos da reposição Florestal, ele vai ficar 155 

sobrestado, aguardando a entrada de um recurso na conta para poder firmar o 156 

convênio.  A representante do IDESAM, conselheira Fernanda Meirelles, perguntou 157 

quais os critérios para o uso do recurso de reposição de Florestal, porque, por exemplo, 158 

agora falando ela entende, que a fenologia faz parte disso. Só que sabe se existe algum 159 

critério, necessariamente para usar esses recursos ou somente o critério de estudos 160 

que possam subsidiar essas ações.  A Presidente da sessão, Luzia Raquel Said, 161 

explicou que para acesso a este recurso somente o IDAM por meio de projetos e 162 

instituições de ensinos. Porém, o projeto de enquadra na legislação, porém, apenas 163 

deve-se mudar o termo na justificativa explicando da relação da fenologia com a 164 

reposição florestal, como o conselheiro do INPA, mencionou agora a pouco, pois não 165 

existe semente sem estudos, e nem produção de sementes sem esse estudo. Por fim, 166 

fez o seguinte encaminhamento, solicitar o ajuste no projeto, a justificativa explicando 167 

a relação do projeto com a reposição Florestal e a gente vai receber meter quando for 168 

feita a análise, eu vou sugerir que que a análise seja feita conjuntamente pela Câmara 169 

técnica de projetos e a jurídica, mas são eles que vão ter que emitir manifestação 170 

técnica. O representante da F A S, conselheiro Carlos Bueno, falou que 171 

tecnicamente é importante se imagina, uma calha do Rio que estamos tentando 172 

preservar. Certamente uma parte das calhas já foi detonada, e se você tem um estudo 173 

você vai conhecer uma parte que ainda tem vegetação natural e aí assim, descobrir as 174 

sementes. O Representante do INPA, Conselheiro Gil Vieira, falou que uma coisa é 175 
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plantio e outra é restauração ecológica, assim a lei também tem que mudar, só pode 176 

plantio e reposição Florestal. O Representante da FACEA, Conselheiro Pedro 177 

Câmara, falou que a Presidente mencionou que o projeto seria da UEA, porém, na 178 

apresentação está FUEA, e são coisas distintas. A Presidente da sessão, Luzia 179 

Raquel Said, esclareceu que o projeto é da UEA, porém, quem firma o convênio com 180 

o FEMA é Fundação. E passou para os encaminhamentos, sendo os seguintes: 181 

encaminhar o oficio a coordenação do projeto solicitando os ajustes, feito isso, será 182 

convocada uma reunião conjunta entre a câmara técnica de assuntos jurídicos, de 183 

análise de projetos e a de Floresta, e por fim, falou que trouxe a apresentação para que 184 

os conselheiros tivessem ciência de como estão as contas do FEMA. E que de acordo 185 

com a assessora Glauce [Eu], recebemos nessa última semana 7 projetos, sem contar 186 

com os que estão sob análise, e caso a plenária aprove ficará sobrestado aguardando 187 

recurso, e corre o risco de ter que aprovar novamente o projeto, considerando que a 188 

cotação no projeto já não esteja mais vigente. O Representante do INCRA, 189 

conselheiro Ronaldo Pereira, falou que gostaria de sugerir que a Câmara Técnica 190 

jurídica não participasse dessa reunião conjunta, pois não ver necessidade nesse 191 

primeiro momento, pois essas reuniões conjuntas são mais produtivas quando os 192 

assuntos técnicos são os mesmos. Pois n primeiro momento, será discutido a questão 193 

mais técnica da área Florestal, fenologia de plantas, mudas e etc., sendo sugeri que o 194 

resultado dessa reunião entre as 2 câmaras, encaminhe para a nossa única, porque 195 

será discutido o mérito jurídico, bem como, o entendimento do que diz o decreto a 196 

respeito da aplicabilidade. E por fim sugeri que após análise das duas câmaras técnicas 197 

encaminhe para jurídica, porque dessa forma será mais produtivo.  A Presidente da 198 

sessão, Luzia Raquel Said, agradeceu a contribuição do conselheiro Ronaldo (INCRA) 199 

e acatou sua sugestão. A Representante do GTA, Conselheira Adenilde Pinto, 200 

perguntou se esse recurso do plano de plano de bacia vai retornar ou já retornou? A 201 

Presidente da sessão, Luzia Raquel Said, informou que esse valor consta na 202 

apresentação por que a negociação com a SEFAZ foi feita depois da reunião do comitê 203 

gestor. A Representante do GTA, Conselheira Adenilde Pinto, perguntou ainda se a 204 
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câmara técnica que foi instituída para elaborar o edital será desfeita e como fica o edital 205 

nessa situação?  A Presidente da sessão, Luzia Raquel Said, informou que a câmara 206 

técnica perdeu o objeto e que o edital já foi elaborado pelo próprio conselho de recursos 207 

hídricos. O Representante da UFAM, Conselheiro Francimar Mamed, parabenizou a 208 

Secretária Raquel pela transparência na prestação de contas do FEMA, porém lembrou 209 

da existência de outros fundos que foram criados e aprovados pelo plenário do 210 

CEMAAM e que também estão a exigir o mesmo nível de transparência do FEMA. 211 

Lembrou, por exemplo, do Fundo de Compensações Ambientais, cuja minuta de lei foi 212 

amplamente debatida e aprovada nas câmaras técnicas e no plenário, há uns 3 ou 4 213 

anos, com o intuito de adequar a legislação estadual à exigência de lei federal visando 214 

viabilizar a cobrança de compensação ambiental decorrente da instalação e operação 215 

de grandes obras e projetos causadores de grandes impactos ambientais no Estado do 216 

Amazonas. A Presidente da sessão informou que não tem conhecimento sobre esse 217 

fundo de compensações ambientais, e que na SEMA só existem 3 fundos, a saber: 218 

FEMA, Fundo de Recursos Hídricos e Fundo de Mudanças Climáticas. O representante 219 

da UFAM insistiu que essa minuta de lei foi discutida e aprovada pelo Plenário do 220 

CEMAAM, e solicitou à Secretaria Executiva do Conselho que buscasse informações 221 

sobre o destino do texto aprovado, se a lei já está em vigor, se existe um comitê gestor 222 

dos recursos arrecadados, se existe prestação de contas de projetos aprovados e 223 

resultados parciais ou totais, para apresentação na próxima reunião plenária. O 224 

Conselheiro complementou dizendo que a lei é urgente e necessária porque existem 225 

atualmente grandes empresas em fase de instalação e de operação de grandes obras 226 

no Amazonas, causadoras de grandes impactos ambientais, as quais se enquadram no 227 

objeto e nos critérios aprovados para cobrança de compensações ambientais, cujos 228 

valores podem chegar a cifras bilionárias. A Presidente da sessão, Luzia Raquel 229 

Said, informou que o que foi repassado de compensação está intocável ainda, porque 230 

depende doe uma manifestação do tribunal de contas, e quanto a aplicação garante 231 

que não tem fundo. O Representante da UFAM, Conselheiro Francimar Mamed, 232 

Falou ainda, que a proposta que passou por essa plenária era que as organização do 233 
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terceiro setor fizesse a execução de 100% dos recursos do fundo, porém não 234 

aconteceu, e que ele questionou o secretário Eduardo Taveira, se a secretaria não 235 

precisava de recursos, sendo um secretaria que já teve mais de 100 funcionário e hoje 236 

trabalha com quadro bem reduzido, e parece que na ocasião se cometeu um erro, onde 237 

foi feita nova sugestão onde foi usada a separação ou destinação que contemplem a 238 

Secretaria de meio ambiente e cadê os recursos de compensação ambiental? Nesse 239 

sentido, pediu que conste na pauta da próxima reunião informações mínimas 240 

necessárias sobre esse fundo e seus recursos, assim como, onde foi parar o fundo de 241 

compensação ambiental. Falou ainda que se trata de uma lei especifica, e pediu que 242 

não confundissem com mitigação ou compensação de EIARIMA, que não se trata disso, 243 

são para obras de grandes impactos, estão sendo cobrados ou não, pois se não tiver 244 

sendo cobrado é um erro muito grave. A Presidente da sessão, Luzia Raquel Said, 245 

falou que não tem conhecimento e que irá buscar informações, porém, não tinha 246 

conhecimento da existência desse fundo, porém, irá se informar e buscar essas 247 

informações. Dando continuidade, a presidente da sessão, falou ainda que na próxima 248 

reunião trará informações detalhadas sobre o andamento do projeto do plano de 249 

bacia que será financiado com o aporte do fundo de recursos hídricos, atualização sobre 250 

o FEMUCS, todas as tratativas, do que está ocorrendo para que possa garantir a 251 

entrada de recursos nesse fundo, assim como informações as informações sobre esse 252 

possível fundo de compensação ambiental. O Representante da UFAM, Conselheiro 253 

Francimar Mamed, falou ainda que em reuniões anteriores sugeriu que essas grandes 254 

empresas viessem aqui para nessa plenária apresentar suas ações, como está o status 255 

das grandes obras, e na ocasião sugeriu, como exemplo, a Potássio do Brasil no 256 

município de Autazes e ENEVA no município de Silves, e o conselheiro da SEDECTI 257 

na ocasião falou que iria enviar um convite e que traria essa apresentação, porém, isso 258 

não aconteceu. Falou ainda que, esse conselho pode convidar até porque esse 259 

colegiado tem que fazer esse vínculo e ter uma ligação entre essas grandes empresas 260 

como a compensação ambiental. E disse que está preocupado com isso, porque são 261 

recursos que esse plenário aprovou e que tende a ser recurso muito alto, e esse 262 
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plenário precisa saber e fiscalizar o destino desses recursos. A Presidente da sessão, 263 

Luzia Raquel Said, falou que irá fazer contato com os coordenadores dos projetos que 264 

estão em execução, para eles venham fazer uma apresentação de como está a 265 

execução de cada um, são 4 convênios em execução precisamente. Inclusive o comitê 266 

gestor do FEMA, analisa as prestações de contas e os relatórios parciais. Informou que 267 

recentemente passaram por ativação de prazo. Ressaltou ainda, que na reunião 268 

passada trouxe a essa planária a informação da Prefeitura de Canutama, que estaria 269 

devolvendo recurso por não conseguir executar o projeto, porém ainda não entrou na 270 

conta, pois estamos essa situação de instituições que não estão conseguindo executar. 271 

E do ponto de vista, de ordenadora de despesa, tem essa preocupação porque é se de 272 

repente, esse proponente fizer qualquer movimentação errada, ele vai ter que devolver 273 

o recurso na íntegra, porque ele tem que executar o que está no projeto. Falou ainda 274 

que talvez seja preciso estabelecer mais critérios para aprovação, como por exemplo, 275 

a experiência na execução desse tipo de recurso, se a instituição é qualificada para 276 

esse executar esse tipo de recurso, e tem uma preocupação com relação a isso, até 277 

porque o comitê gestor do FEMA, assina a prestação de contas juntamente com o 278 

secretário e ela. Passo seguinte, A Presidente da sessão, Luzia Raquel Said, passou 279 

aos informes da secretaria executiva. Passou a palavra a mim, Glauce Tavares, que 280 

prossegui com a leitura dos informes. Último ponto de pauta, o que houver. O 281 

Representante da UFAM, Conselheiro Francimar Mamed, falou que causam 282 

incômodo a ele, como conselheiro, as cobranças que a imprensa tem feito à SEMA e 283 

ao CEMAAM, quanto a uma suposta omissão na realização do Zoneamento Econômico 284 

Ecológico do Amazonas, sem que essa secretaria e também o Conselho manifestem 285 

qualquer interesse em esclarecer que a coordenação da Comissão de Membros Natos 286 

e Convidados para elaboração do ZEE é de responsabilidade da SEDECTI e não da 287 

SEMA e do CEMAAM. O conselheiro informou ainda que participou da reunião da 288 

referida comissão, há 2 dias, e estranhou o pessimismo do secretário da SEDECTI 289 

quanto à obtenção dos recursos necessários para a realização dos estudos e conclusão 290 

do ZEE, em torno de R$ 44 milhões para todo o Estado, dos quais só havia garantidos 291 
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até agora, por emendas parlamentares, o equivalente a R$8 milhões. O conselheiro 292 

Francimar Mamed lembrou aos presentes, naquela reunião, que a Comissão pode 293 

elaborar documento a ser encaminhado ao governador do Estado, demonstrando que 294 

esse recurso pode ser obtido integralmente através de recursos do FTI, o que seria um 295 

valor irrisório de apenas 2,6% do valor anual do fundo arrecadado das empresas da 296 

ZFM, além da pertinência temática absoluta que existe entre os objetivos do Fundo e 297 

do ZEE do Amazonas. Disse também que, pela relevância e interesse regional da 298 

proposta, a autorização do governo ao pleito poderia inscrever o nome do governador 299 

Wilson Lima na história do desenvolvimento rural do Estado do Amazonas. E pediu 300 

ainda para constar em ata do CEMAAM a proposta apresentada na SEDECTI, no intuito 301 

de esclarecer possível mal-entendido quanto ao fato de demonstrar ser inaceitável o 302 

argumento da falta de recursos (R$ 44 milhões) para conclusão do nosso ZEE. A 303 

Presidente da sessão, Luzia Raquel Said, ressaltou que na última reunião foi acatado 304 

pela plenária que o conselheiro Francimar iria trazer as minutas e apresentaria para 305 

análise do conselho, porem, por motivos pessoais não foi possível apresentar. O 306 

Representante da UFAM, Conselheiro Francimar Mamed, perguntou ainda, sobre o 307 

memorando interno, que destina 50% das multas ao IPAAM. A Presidente da sessão, 308 

Luzia Raquel Said, informou que ainda não teve a resposta da PGE. O Representante 309 

da UFAM, Conselheiro Francimar Mamed, perguntou ao conselheiro Carlos Bueno, 310 

sobre informações contidas no site do IDAM, de 10 de março de 2023, segundo as 311 

quais aquele Instituto tratava de formalizar uma parceria com o Banco de Investimento 312 

Alemão, em favor do meio ambiente amazônico, com foco no “Projeto Floresta Viva”. 313 

Por se tratar de iniciativa para implementar projetos de restauração ecológica com 314 

espécies nativas e sistemas agroflorestais no bioma amazônico, o representante do 315 

Banco Alemão reconhecia a relevância do fato de o IDAM estar presente nos 62 316 

municípios do Amazonas, de ter domínio sobre o CAR e de ser o órgão com o maior 317 

número de engenheiros florestais do Estado. No entanto, ao final, todo o valor oferecido 318 

ao IDAM foi redirecionado para execução da FAS, como se essa organização do 319 

terceiro setor tivesse maior capacidade técnica e melhor estrutura que aquelas 320 
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oferecidas pelo IDAM. O Conselheiro Francimar Mamed, dirigiu então a palavra ao 321 

representante da FAS, Carlos Bueno, solicitando esclarecimento, caso quisesse fazê-322 

lo, sobre a questão, indagando se a preferência do Banco Alemão decorria apenas da 323 

capacidade de articulação da FAS em provar que “possui” estrutura melhor que a do 324 

IDAM. Se isso fosse confirmado, daria parabéns à FAS.  Mas que consideraria muito 325 

grave se nesse processo de convencimento, houvesse a ajuda ou participação de 326 

algum outro órgão ou secretaria do estado, o que configuraria, no seu entendimento, 327 

um conflito de interesses em desfavor do próprio estado. O representante da FAS 328 

respondeu que não sabia da disputa e que provavelmente os projetos seriam diferentes 329 

ou que se tratava de apenas de uma “fake news”. E que a FAS concorreu aos recursos 330 

por chamada de edital internacional do Banco Alemão. O representante da UFAM 331 

mostrou a matéria publicada no site do IDAM, refutando totalmente a hipótese de a 332 

informação tratar-se de fake news. A Presidente da sessão, Luzia Raquel Said, que 333 

primeiro tem que conhecer os critérios do órgão concedente quem dita as regras de 334 

como vai ser o acesso a qualquer tipo de financiamento é quem concede o 335 

financiamento. Falou que tem uma experiência com banco alemão, bem como o KFW, 336 

que inclusive foi quem concedeu recurso para a construção desse prédio que estamos. 337 

Disse que, o banco alemão não concede recurso direto ao órgão público ele lança um 338 

chamamento internacional e um órgão público do estado submete um projeto ao banco 339 

alemão KFW, que passa por várias instâncias de análise e quando aprovado, o banco 340 

alemão geralmente faz um outro chamamento público para identificar e escolher a 341 

instituição que vai executar financeiramente aquele projeto. Foi assim, que funcionou 342 

com a construção desse prédio, a SEMA submeteu o projeto, foi aprovado, foi feito uma 343 

licitação Internacional. Inclusive foi assim que funcionou com a SEMA, no caso desse 344 

prédio, foi realizada uma licitação Internacional, para a escolha da instituição que 345 

executar financeiramente e para a instituição que executar tecnicamente o projeto. 346 

Disse ainda, que ontem, inclusive, teve a reunião de encerramento desse projeto 347 

chamado para florão. Não é com banco alemão e com a instituição que executou 348 

financeiramente e tecnicamente o projeto, que o projeto que elaboramos com o estado, 349 
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ele tem vários itens de despesa naquele projeto. Cada vez que a instituição executora 350 

vai contratar, ou adquirir aquele item ou serviço, ela faz um projeto básico, submete ao 351 

longo de um demandante ou algum coordenador do projeto.  Falou ainda que, não sabe 352 

de qual projeto o conselheiro está falando, pois ele citou o IDAM e a FAS. O 353 

Representante da UFAM, Conselheiro Francimar Mamed, disse que apenas 354 

formulou uma pergunta à FAS sobre a articulação que resultou na exclusão do estado 355 

do Amazonas (IDAM) da negociação do Projeto Floresta Viva, e que não havia feito 356 

nenhuma acusação contra SEMA, mesmo porque nem sequer sabia, até aquele 357 

momento, que o projeto havia sido elaborado por outra secretaria do próprio estado do 358 

Amazonas (SEMA). A Presidente da sessão, Luzia Raquel Said, informou que esse 359 

projeto é da SEMA, pelo fundo Petrobras, recurso repatriado pela Petrobras, executado 360 

pela SEMA. O representante da F A S, conselheiro Carlos Bueno, falou que esse 361 

projeto começou por uma licitação Internacional, onde concorreram várias instituições, 362 

inclusive o WWF, e esse recurso será investido em dois estados Amazonas e Pará, e 363 

que esse recurso não tem nada a ver com IDAM, não sendo o mesmo projeto. A 364 

Presidente da sessão, Luzia Raquel Said, falou que vale ressaltar a instituição 365 

executora é acionada pelo próprio banco alemão, e não tem qualquer Liberdade para 366 

alterar o projeto. O representante da F A S, conselheiro Carlos Bueno, continuou 367 

explicando que o projeto citado pelo conselheiro Francimar, é totalmente diferente do 368 

projeto do IDAM. A Presidente da sessão, Luzia Raquel Said, ressaltou que caso o 369 

conselheiro queira saber quem participou do edital de chamamento, ele deve questionar 370 

o próprio banco alemão, e o mesmo acha que o IDAM saiu prejudicado, que se 371 

questione o órgão público, para saber se inteirar do que de fato ocorreu, e repudiou a 372 

acusação feita pelo conselheiro Francimar. Em não havendo nada mais a deliberar a 373 

Presidente da sessão, Luzia Raquel Said, deu por encerrada a nonagésima sexta 374 

reunião ordinária do CEMAAM, ás 12 horas. Eu, Glauce Maria T. Monteiro 375 

______________, Assessora dos Colegiados, lavrei a presente ata que incorpora como 376 

anexo I, II e III a lista de frequência (presencial e virtual) e o registro fotográfico da 377 

reunião.  378 
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  379 

   380 

                                                                              Assessoria de Colegiados da SEMA.381 
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ANEXO I 
LISTA DE FREQUENCIA (PRESENCIAL) 
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ANEXO II 
LSTA DE FREQUENCIA (VIRTUAL) 

EXTRAÍDA DA PLATAFORMA TEAMS 
 
 

 FREQUÊNCIA 96ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO 
CEMAAM 

   

    

 HORÁRIO DE INÍCIO DA REUNIÃO 
21/07/2023 

08:11    

 HORÁRIO DE TÉRMINO DA REUNIÃO 
21/07/2023 

11:14    

 INSTITUIÇÕES PRESENTES (A) 14    

 CONVIDADOS E/OU OUVINTES (B) 1    

 

TOTAL DE INST. PARTICIPANTES 
(A+B) 15    

      

Nº NOMES PARTICIPANTES INSTITUIÇÕES ENTRADA SAIDA FUNÇÃO 

01 Glauce Maria Tavares Monteiro ASSCOL/SEMA 
21/07/23, 
8:11:49  

21/07/23, 
11:14:10  

ASSESSORIA DE 
COLEGIADOS DA 

SEMA 

02 Cicero Irisvam Furtado De Souza IBAMA 
21/07/23, 
8:43:55 

21/07/23, 
11:02:26  

CONSELHEIRO 

03 Delna Maria Correa Macedo Brasil AENAMBAM 
21/07/23, 
8:59:01  

21/07/23, 
11:12:28  

CONSELHEIRA 

04 Rosa Maria Nascimento dos Santos UEA 
21/07/23, 
8:59:29  

21/07/23, 
11:10:02 

CONSELHEIRA 

05 Rubens Bentes da Silva CREA 
21/07/23, 
9:17:26  

21/07/23, 
10:49:15 

CONSELHEIRO 

06 Tayna Caroline Menezes Ramos da Silva SEMMAS 
21/07/23, 
9:06:10  

21/07/23, 
11:09:48  

CONSELHEIRA 

07 André de Oliveira Moraes FVA 
21/07/23, 
9:06:43  

21/07/23, 
11:13:02  

CONSELHEIRA 

08 Andreia Bastos da Silva ALEAM/COMAPA 
21/07/23, 
9:06:44 

21/07/23, 
11:13:02  

CONSELHEIRA 

09 Luiz Antônio de Araújo Cruz EMBRAPA 
21/07/23, 
9:08:47  

21/07/23, 
11:12:35 

CONSELHEIRO 

10 Jane Freitas de Góes Crespo FOPES 
21/07/23, 
9:09:31  

21/07/23, 
11:13:38  

CONSELHEIRA 

11 Ricardo Tavares de Albuquerque SECT 
21/07/23, 
9:10:11 

21/07/23, 
11:12:33  

CONSELHEIRO 

12 Ronaldo Pereira Santos INCRA 
21/07/23, 
9:12:50  

21/07/23, 
9:48:59  

CONSELHEIRO 
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13 Henrique  Gealt ALEAM/CPAMA 
21/07/23, 
9:21:28  

21/07/23, 
9:45:31 

CONSELHEIRO 

14 
Márcio Lima de Abreu  SEPROR 

21/07/23, 
9:29:38 

21/07/23, 
10:54:17 

CONSELHEIRO 

15 
Juan Mario Guzman Daza FAEA 

21/07/23, 
9:41:54  

21/07/23, 
11:10:09 

CONSELHEIRO 
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ANEXO III 
REGISTRO FOTOGRÁFICO 

 
 
 

  
 
 

  
 
 
 
APROVADA NA 97ª RO EM 18/08/23 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

 

meioambiente.am.gov.br 
instagram: @semaamazonas 
youtube.com/semaamazonas 
facebook.com/sema.amazonas 

Av. Mário Ypiranga, Fone:(92) 
3659-1822 Manaus/AM CEP: 
69050-030 

 
 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 
 

 
 
 
 


